

UNION DES COMORES		<u>Examen : Baccalauréat</u>									
MINISTERE DE L'EDUCATION NATIONALE		<u>Session : 2011</u>									
	<u>Epreuve : Histoire - Géographie</u>		<u>Série :</u>	A1	A2	A4	C	D	G	Stc	Sti
	<u>Coeff.</u>					4					
<u>Nbr pages : 4</u>		<u>Durée</u>				4					

Tous les sujets et corrigés des BAC Comoriens sur le site de l'AEM Mdjankagnoi
<https://aem-20.webself.net/>

A - HISTOIRE

Le candidat traitera au choix l'un des trois sujets suivants

Sujet I : L'Angleterre et la France face à la décolonisation en Asie de 1945 à 1954

Sujet II : Etude de documents

La crise de Cuba, une des crises les plus graves de la guerre froide

Doc 1 : Le 22 octobre : Message du Président Kennedy à la nation américaine

Au cours de la semaine dernière, des preuves indubitables ont établi qu'une série de bases de lancement de missiles offensifs était maintenant en préparation dans cette île captive.

Chacun de ces missiles, en résumé, peut frapper Washington, le canal de Panama, le cap Canaveral, Mexico, ou toute autre ville située dans la partie sud-est des États-Unis, en Amérique centrale et dans la région des Antilles [...]. Cette transformation précipitée de Cuba en une importante base stratégique - du fait de la présence de ces armes puissantes, à longue portée et manifestement offensive, susceptible de porter la destruction massive et instantanée - constitue une menace explicite à la paix et à la sécurité de toutes les Amériques [...]. J'ai donné des ordres pour que soient prises immédiatement les premières mesures suivantes.

- 1- Une stricte quarantaine sera appliquée sur tout l'équipement militaire offensif à destination de Cuba. (...)
 - 2- J'ai donné des ordres pour que l'on établisse une surveillance étroite, permanente, de Cuba et pour la mise en place d'un dispositif militaire. (...)
 - 3- Les Etats-Unis auront pour politique de considérer tout lancement d'un engin nucléaire à partir de Cuba contre une Nation quelconque du continent américain comme une attaque de l'Union soviétique contre les Etats-Unis, attaque exigeant une riposte sur une grande échelle contre l'Union soviétique. (...)
 - 4- Conformément à la charte des Nations Unies, nous demandons ce soir une réunion d'urgence du conseil de sécurité. (...)
 - 5- Je fais appel à Khrouchtchev afin qu'il mette fin à cette menace (...).

Discours prononcé par J F Kennedy, le 22 octobre 1962

Doc 2 : 23 octobre : Réponse du gouvernement soviétique

Le Président des Etats-Unis cherche à justifier ces actions agressives sans précédent par des considérations selon lesquelles Cuba constituerait une menace pour la sécurité nationale des Etats-Unis. . . Le président des Etats-Unis a déclaré dans son allocution que si une seule bombe nucléaire tombait sur le territoire des Etats-Unis, les Etats-Unis riposteraient. Une telle déclaration est pleine d'hypocrisie, car l'Union Soviétique avait déjà déclaré bien des fois qu'aucune bombe nucléaire soviétique ne tomberait sur les Etats-Unis sur n'importe quel autre pays si aucune agression n'était perpétrée. Les armes nucléaires Crées par le peuple soviétique se trouvent entre les mains du peuple et ne seront jamais utilisées à des fins agressives. Mais si les agresseurs déclenchent une guerre, l'Union Soviétique riposterait alors de toutes ses forces. La nécessité de l'aide soviétique dans le renforcement de la défense de Cuba s'explique par le fait que la république cubaine a été l'objet, dès les premiers jours de son existence, de menaces permanentes de provocations, de la part des Etats-Unis. Rien n'arrête les Etats-Unis même pas l'organisation d'une Intervention armée à Cuba. Comme cela a eu lieu en avril 1961. Pour priver le peuple cubain de la liberté et de l'indépendance qu'il a conquise. Pour le placer à nouveau sous la domination des monopoles américains pour faire de Cuba un fantoche des Etats-Unis.

Doc. 3 : La solution du conflit

Message adressé par J F Kennedy à Nikita Khrouchtchev (27 octobre 1962) :

1. *Vous accepteriez d'éliminer les installations armées de Cuba sous une observation et un contrôle approprié des Nations Unies, et vous engageriez avec des sauvegardes convenables à interrompre toutes nouvelles entrées de telles armes à Cuba ;*
2. *Nous, de notre coté, nous accepterions après la mise au point d'arrangement convenable par l'intermédiaire des Nations Unies d'assurer la mise en œuvre l'application des engagements suivants :*
 - a) la levée rapide des mesures des quarantaines actuellement en vigueur,*
 - b) donner des assurances contre toute invasion de Cuba. J'ai la conviction que les autres nations des blocs occidentales seraient prêtes à agir de même.*

Réponse de Nikita Khrouchtchev à J F Kennedy (28 octobre 1962) :

Je note avec satisfaction que vous avez fait écho à mes souhaits concernant la liquidation de cette situation dangereuse ainsi que la création des conditions qui permettent une estimation plus réfléchie de la situation internationale, lourde de graves menaces, à l'époque de l'arme thermonucléaire... Nous sommes également prêts à poursuivre un échange de vue sur l'interdiction de l'arme atomique et thermonucléaire, sur le désarmement général et d'autres questions relatives à la détente internationale.

Documentation française, article cité.

Questions :

I – Analyse de l'ensemble documentaire

1 - Expliquez, d'après le document 1 la menace que constituent les missiles installés à Cuba. Quel est alors l'état des relations Est-Ouest

2 - Quelles accusations sont portées contre les Etats-Unis par le gouvernement soviétique ? Sont-elles justifiées ? (Doc 2)

3 - L'appel de Kennedy à Khrouchtchev dans le dernier paragraphe du document 1 a-t-il été attendu ?

4 – Quelle a été l'issue de la crise ? (Doc 3)

5 - Quelles conséquences la crise a-t-elle eu sur l'évolution des relations internationales ?

II - Réponse organisée

A l'aide des réponses aux questions, des informations contenues dans les documents et de vos connaissances personnelles rédiger une réponse organisée au sujet : **La crise de Cuba, une des crises les plus graves de la guerre froide**

Sujet III : La politique extérieure de l'URSS de 1945 à 1962

Chronologie indicative :

1945 : Conférence de Postdam

1949 : Création du CAEM

1953 : Mort de Staline

1956 : Khrouchtchev annonce la coexistence pacifique

1962 : Crise de cuba